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Claro y contundente fue el 
mensaje del alcalde de Rioha-
cha, Genaro Redondo Choles, 
para los contratistas que están 
realizando obras en la ciudad y 
que prontamente serán del dis-
frute de los riohacheros.

Esto se dio en un encuentro 
entre el mandatario, las autori-
dades del distrito y los contra-
tistas que realizan proyectos y 
obras en la capital de La Guajira.

“Pedimos a los contratistas 
que sean aliados de la comu-
nidad. Nos reunimos con las 
empresas que tienen proyectos 
de infraestructura en ejecución, 
para revisar el estado actual de 
cada uno y establecer compro-
misos que le dejen obras funcio-
nales y sostenibles al Distrito”, 
afirmó el burgomaestre.

Además, indicó que este tra-
bajo articulado entre distrito, 
secretarios, contratistas, inter-
ventores y comunidad, dejarán 
importantes resultados para 

Riohacha.
“Ellos son nuestros principa-

les colaboradores para cumplir 
el propósito de embellecer a 
Riohacha y generar desarrollo 

para nuestra gente”, aseveró el 
médico.

Cabe indicar que una de 
esas obras que se espera con 
mucho regocijo para la ciudad 

es la cancha sintética del par-
que del barrio Coquivacoa, la 
cual se encuentra prácticamen-
te terminada. No obstante, aún 
se desconoce cuándo será inau-
gurada.

De igual manera, también 
se espera la terminación de los 
arreglos del parque del barrio 
Las Tunas y otros proyectos de 
importancia en la ciudad, los 
cuales fueron abanderados por 
el anterior secretario de infraes-
tructura y servicios públicos, 
Keider Freyle Sarmiento y bajo 
la administración de José Rami-
ro Bermúdez.

Alcalde de Riohacha pidió a contratistas que 
realizan obras en la ciudad que sean aliados 
de la comunidad

“Ellos son nuestros principales colaboradores para cumplir el propósito de embellecer a 
Riohacha y generar desarrollo para nuestra gente”: Genaro Redondo

El Tribunal Contencioso Ad-
ministrativo de La Guajira ad-
mitió la demanda de nulidad 
electoral que presentó el ciuda-
dano Clareth Enrique Ramírez 
Carrillo contra la elección de 
Cielomar Peñaloza de Lacoutu-
re como alcaldesa del munici-
pio de Villanueva para el perío-
do 2024-2027.

La demanda fue radicada 
el pasado 19 de diciembre de 
2023, dentro del término de 
treinta días hábiles que esta-
blece la ley, y cuestiona el acto 
electoral contenido en el for-
mulario E-26 ALC del 4 de no-
viembre de 2023, expedido por 
la comisión escrutadora.

Según el demandante, la 
elección de Peñaloza de Lacou-

ture estaría viciada de nulidad 
por haber incurrido en irregu-
laridades durante la campaña 
electoral, como la compra de 
votos, el uso indebido de re-
cursos públicos y la violación 
de las normas de publicidad 
política.

El Tribunal consideró que la 
demanda cumple con los requi-
sitos previstos en el Código de 
Procedimiento Administrativo y 
de lo Contencioso Administra-
tivo y que es competente para 
tramitarla en primera instan-
cia, por tratarse de una deman-
da contra el acto de elección 
de un alcalde distrital.

El Tribunal ordenó correr 
traslado de la demanda a la Re-
gistraduría Nacional del Estado 

Civil, al Consejo Nacional Elec-
toral, a la Procuraduría General 
de la Nación y a la alcaldesa 
electa, para que ejerzan su de-
recho de defensa y presenten 
las pruebas que estimen perti-
nentes.

Así mismo, el Tribunal fijó 
un término de diez días hábiles 
para que los ciudadanos que 
tengan interés en el proceso 
puedan intervenir como coad-
yuvantes o impugnantes de la 
demanda.

El Tribunal anunció que una 
vez surtido el traslado de la de-
manda y practicadas las prue-
bas que se decreten, procederá 
a dictar el fallo correspondien-
te, el cual podrá ser apelado 
ante el Consejo de Estado.

El alcalde de Uribia, Jaime Bui-
trago García, nombró a la comunica-
dora social y periodista Angie Mejía 
como la nueva Jefe de la Oficina de 
Tecnología, Comunicación y Prensa 
del municipio.

Mejía se encargará de liderar 
las estrategias de comunicación, 
difusión y divulgación de la gestión 
administrativa y de los proyectos y 
programas que se adelantan en be-
neficio de la comunidad.

Es una profesional con amplia 
experiencia en el campo de la comu-
nicación, el periodismo y las redes 
sociales. Ha trabajado en medios de 
comunicación locales y regionales.

Mejía agradeció al alcalde Buitra-
go por la confianza y por la oportuni-
dad de contribuir al progreso de su 
amada Uribia. “Es un honor y un reto 

asumir este cargo, con el compromi-
so de trabajar por la transparencia, 
la participación y la inclusión de to-
dos los sectores sociales. Quiero ser 
un puente entre la administración y 
la ciudadanía, para que conozcan y 
se apropien de las iniciativas que se 
desarrollan en el municipio”, expre-
só en sus redes sociales.

El alcalde Buitrago felicitó a An-
gie por su nombramiento y le mani-
festó su respaldo y confianza. “Estoy 
seguro de que hará una excelente 
labor al frente de esta oficina, que 
es fundamental para mantener una 
comunicación fluida y efectiva con 
la comunidad. Le deseo muchos 
éxitos y le reitero mi apoyo y dispo-
sición para trabajar en equipo por el 
bienestar de Uribia”, dijo el manda-
tario.

Admiten demanda de nulidad electoral 
contra alcaldesa de Villanueva

El compromiso es dejar obras funcionales y sostenibles que embellezcan la ciudad y generen desarrollo.

La comunicadora Angie Mejía asume como Jefa de la Oficina de Tecnología, Comunicación y Prensa de Uribia.

Cielomar Peñaloza de Lacouture, alcaldesa del municipio de Villanueva

Angie Mejía, se posesiona como 
Jefe de la Oficina de Tecnología, 
Comunicación y Prensa de la 
Alcaldía de Uribia
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EL CONGRESITO

La Universidad de La Guajira y 
la Cámara de Comercio de La 
Guajira, le rindieron homenajes
póstumos a la Dra.  Edilma 
Frías Acosta

Ante el Tribunal de lo Contencioso 
Administrativo de La Guajira, fue 
demandada la elección de Luis 
Fernando Lobo, como diputado de 
esta sección del país

Una demanda de acción de nulidad 
electoral que todavía no se sabe si 
sería admitida o no admitida

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles, se reúne con el presidente de Findeter, Juan Carlos Muñiz Pacheco, para impulsar proyectos de desarrollo y sostenibilidad en la ciudad.

El motivo: doble militancia política.
Como se recordará, Luis Fernando Lobo par-
ticipó en la pasada campaña electoral como 
representante del Pacto Histórico y en vez de 
respaldar a los candidatos de izquierda a la 
Gobernación de La Guajira, Wilder Navarro 
Quintero y a la Alcaldía del Distrito de Rioha-
cha, Eriberto Ibarra Campo; lo que hizo fue 
apoyar a Jimmy Boscan Torres, del Partido 
Conservador, a la Gobernación y a Genaro 
Redondo, de una coalición diferente a la Al-
caldía.
También se anota que el demandante está 
solicitando al Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira  a través de una me-
dida cautelar, la suspensión provisional de 
la credencial de Luis  Fernando Lobo, como 
diputado a la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
De ser admitida esta demanda y si a través 
de un auto conceden o niegan la medida cau-
telar, el auto, sería sujeto de apelación ante 
la Sección Quinta del Consejo de Estado.
¡Y: dele, dele, dele y hasta con un trancón, al 
"LORITO CRITICÓN"!

Se trata de Jairo Aguilar Deluque que de manera sorpresiva se co-
noció que ante la Sección Quinta del Consejo de Estado le demanda-
ron su elección como gobernador del departamento de La Guajira, 
porque presuntamente tuvo la oportunidad de ejercer el cargo de 
gobernador encargado un año antes de las elecciones del 29 de 
octubre de 2023.
Se señala que en la misma demanda están solicitando a través de 
una medida cautelar que al gobernador Jairo Aguilar Deluque, le 
sea suspendida provisionalmente su credencial a la espera de un 
fallo definitivo de la Sección Quinta del Consejo de Estado.
Esta noticia ha causado sorpresa en los círculos políticos del Distri-
to de Riohacha y del departamento de La Guajira. 
Cabe destacar, que desde que el departamento de La Guajira adqui-
rió vida jurídica el primero de julio de 1965 y desde que comenzó 
a regir la elección popular de gobernadores con la Constitución Na-
cional de 1991; Jairo Aguilar Deluque nunca ha ejercido el cargo de 
Gobernador encargado por Decreto Presidencial.
Pero si tuvo la oportunidad en calidad de secretario de Gobierno De-
partamental de ejercer funciones administrativas sin el carácter de 
gobernador encargado en el momento que a Nemesio Roys Garzón 
le notifica la Sección Quinta del Consejo de Estado que su credencial 
como gobernador de La Guajira, fue anulada.
Esto indica a las claras que una cosa es ejercer funciones adminis-
trativas como secretario de Gobierno y otra cosa es ser gobernador 
encargado por Decreto Presidencial. 
Lo cierto es que ante la nulidad de la elección de Nemesio Roys Gar-
zón por parte de la Sección Quinta del Consejo de Estado, quienes 
si actuaron como gobernador encargado y gobernadora designada 
fueron Jaime Vega Vence y Diala Wilches Cortina, respectivamente.
Se anota que la demanda antes mencionada fue presentada por la 
señora Delida Oñate Padilla.
¡Y... no me digas más!

El mandatario de los rioha-
cheros, Genaro Redondo 
Choles, informó en su en-

cuentro con el presidente de 
Findeter, Juan Carlos Muñiz Pa-
checo, que se va enfocar su ad-
ministración en dos proyeccio-
nes: desarrollo y sostenibilidad 
para Riohacha.

La reunión se adelantó en las 
instalaciones de la gobernación 

de La Guajira, con la presencia 
de otros mandatarios del territo-
rio, el gobernador Jairo Aguilar y 
otras autoridades municipales.

El burgomaestre de Rioha-
cha se pronunció en sus redes 
sociales en relación a su en-
cuentro con Juan Carlos Muñiz 
Pacheco.

“Participamos de la gira na-
cional ‘Transformando Regio-

nes’, liderada por la Banca de 
Desarrollo Territorial de Finde-
ter, donde articulamos acciones 
y esfuerzos para la proyección 

de grandes obras para la comu-
nidad”, informó Redondo Cho-
les.

De igual manera el médico 

sostuvo que también se debatie-
ron otras temáticas, las cuales 
serán tenidas en cuenta para 
futuros proyectos para la capital 
de La Guajira.

“Priorizamos obras de in-
fraestructura en sectores como 
educación, salud, vivienda, 
agua y saneamiento básico, de-
sarrollo urbano, transporte, en-
tre otros”, contó el mandatario.

Finalmente, afirmó el alcalde 
que “identificamos obras y pro-
yectos importantes en el Distrito 
que serán financiados a través 
de esta entidad”.

Fue ayer en el interior de la Catedral 
Nuestra Señora de los Remedios cuando 
se desarrollaban sus honras fúnebres y 
luego su sepelio hasta su última morada.
Las dos notas de estilos fueron leídas a 
raíz de que la Dra. Edilma Frías Acosta, 
en vida, estuve vinculada por más de 25 
años a la Universidad de La Guajira y tam-
bién por varios años fue integrantes de la 
Junta Directiva de la Cámara de Comercio 
de La Guajira, hasta ser su presidenta.
Se anota que en ese mismo acto religio-
so hicieron uso de la palabra el abogado 
Luis Eduardo Acosta Medina, la abogada 
Eira Henríquez Frías y el Ingeniero Indus-
trial, Álvaro Frías Acosta. Este último en 
nombre de la familia Frías Acosta.
Se destaca que el sepelio de la Dra. Edilma 
Frías Acosta, fue muy concurrido y des-
de ayer descansa tranquila en su humilde 
tumba.

Desarrollo y sostenibilidad para Riohacha: las 
proyecciones que busca consolidar Genaro 
Redondo con Findeter

Estuvo el presidente de Findeter, Juan Carlos Muñiz Pacheco, este miércoles 17 de enero 
en la capital de La Guajira
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Hace más de dos meses la 
Unidad Nacional de Atención y 
Prevención de Desastres que 
orienta Olmedo López, giro los 
dineros para pagarles a 20 
dueños de carros cisternas

Total calma y tranquilidad reina 
en el interior del Palacio de La 
Marina

Continúan presentando
demandas de nulidad electoral 
ante el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira

En Riohacha inicia la gira 
nacional Transformando 
Regiones, liderada por 
la Banca de Desarrollo 

Territorial, Findeter y que cuen-
ta con el apoyo de las goberna-
ciones y la participación de los 
alcaldes.

Estos encuentros tienen 
como objetivo identificar los pro-
yectos que los territorios pueden 
apalancar y sacar adelante con 
financiación y asistencia técnica 
de la entidad. 

En este primer encuentro 
participaron los alcaldes de Rio-
hacha, San Juan del Cesar y Di-
bulla y secretarios de Planeación 
y de Hacienda de Uribia, Maicao, 
Villanueva, Barrancas, Distrac-
ción, El Molino, entre otros, y el 
gobernador Jairo Aguilar, quien 
presentó su plan de desarrollo 
territorial y además propondrá 
algunos proyectos estratégicos 
de interés departamental.

Por su parte, el presidente 
de Findeter, Juan Carlos Muñiz 
Pacheco, dio a conocer los me-
canismos que la entidad tiene 
para financiar proyectos de los 
municipios del departamen-
to; así mismo habló sobre la 
asistencia técnica que puede 

brindar a las entidades territo-
riales para ejecutar proyectos 
de infraestructura en sectores 
como educación, salud, vivien-
da, agua y saneamiento básico, 
desarrollo urbano, transporte, 
entre otros.

“Transformando Regiones es 
una iniciativa que presentamos 
en Cartagena y que ahora va-
mos a llevar a los territorios para 
conocer sus necesidades, iden-
tificar oportunidades y priorizar 

proyectos que los alcaldes ten-
gan en sus planes de desarrollo 
para atender las necesidades 
de sus comunidades y de esta 
manera articularnos para sacar-
los adelante con financiación y 
recursos del departamento, el 
municipio y la nación, además 
de brindarles asistencia técnica 
para su ejecución”, explicó el 
presidente Muñiz.

Asimismo, Findeter trabajará 
en el diseño de productos que 

atiendan esas necesidades de 
financiación y que puedan tener 
condiciones favorables.

En los últimos tres años Fin-
deter ha desembolsado más de 
$28.000 millones para proyec-
tos de los planes de desarrollo 
municipal de dos municipios y, 
además, la Banca de Desarrollo 
ha ejecutado 28 proyectos por 
más de $139.000 millones.

“Findeter como banca de 
desarrollo trabaja de la mano 
con ministerios y entidades del 
orden nacional como el Ministe-

rio de Educación, Vivienda, De-
porte, del Interior, Invías e ICBF, 
entre otros en la ejecución de 
proyectos de agua, vivienda y 
vías que permitirán mejorar las 
condiciones de vida de los gua-
jiros. El estar hoy aquí reunidos 
con el gobernador Jairo Agui-
lar y los alcaldes de La Guajira 
nos permite continuar en esa 
misma dirección, trazar nuevos 
caminos para acompañar su 
transformación de manera arti-
culada”, manifestó el presidente 
de Findeter.

Gobernación de La Guajira y Findeter organizan primera 
cumbre de alcaldes del departamento 
En el encuentro participaron el gobernador Jairo Aguilar y el presidente de Findeter, Juan Carlos Muñiz Pa-
checo. 

En la foto: El Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, el presidente de Findeter, 
Juan Carlos Muñiz Pacheco y el Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo Choles.

Y no hay motivos para ninguna preocupa-
ción si se tiene en cuenta que es Vox Po-
puli en el sentido de que ante la Sección 
Quinta del Consejo de Estado fue presen-
tada una demanda de acción electoral 
que pretende la nulidad de la elección de 
Jairo Aguilar Deluque, como Gobernador 
del Departamento de La Guajira. 
Se señala que todavía no existe una in-
formación exacta con relación si esta de-
manda fue admitida o no, por la máxima 
jurisdicción de lo Contencioso Adminis-
trativo en Colombia.
Ante esta situación las labores en el inte-
rior del Palacio de La Marina se desarro-
llan normalmente.
También hay que expresar que este tipo 
de información de los medios de comuni-
cación y de las redes sociales, de fuente 
segura, la recibió el mandatario seccional 
con la mayor serenidad posible si se tiene 
en cuenta que así como le pueden deman-
dar su elección, también tiene el derecho 
a una legítima defensa ante la Sección 
Quinta del Consejo de Estado.
¡Habrá que esperar!

En esta oportunidad le correspondió el 
turno al concejal del Distrito de Rioha-
cha, Eddie Frantony Cedeño Alciria, por-
que presuntamente violó el régimen de 
la doble militancia política.
El demandante es Fabián Vicente Cotes 
González, quien a la vez solicita que se 
realicen nuevos escrutinios, se anule la 
credencial de Eddie Frantony Cedeño Al-
ciria y se la entreguen al segundo en vo-
tación de la lista del Polo Democrático.
En esta demanda que apenas se acaba 
de presentar no figura la posibilidad 
de la solicitud de una medida cautelar 
para que de manera provisional se le 
suspenda la credencial al concejal Eddie 
Frantony Cedeño Alciria, hasta que se 
produzca un fallo de fondo por parte del 
Tribunal Contencioso Administrativo de 
La Guajira.
¡Habrá que esperar!

Que estaban suministrando agua a los habi-
tantes de la Alta Guajira, especialmente a las 
comunidades indígenas wayuu.
Pero de acuerdo a una información de alta 
fidelidad los dineros fueron girados a una Fi-
duciaria y esta todavía no le ha pagado a los 
dueños de los carros cisternas mencionados 
con anterioridad.
Lo que dio motivo para que suspendieran el 
suministro de agua y reanudarían tal activi-
dad en la medida en que sean cancelados los 
dineros por el trabajo de orden social reali-
zado meses atrás.
También se recuerda que la Unidad Nacional 
de Atención y Prevención de Desastres ads-
crita a la Presidencia de la República, sí les 
cumplió a los propietarios de los 20 carro-
tanques y que solo esperan que la Fiduciaria 
responda con el pago esperado desde meses 
atrás.
¡Y... listo el Pollo!
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Estamos viviendo oleajes 
de inseguridad y violencia, 
desatada en diferentes 

formas y aspectos, desapercibi-
das por distintas autoridades, 
contaminadas e implicadas en 
corrupción, que no constituyen 
garantías, para corregir, pre-
venir, controlar y erradicar; las 
violaciones de disposiciones le-
gales vigentes, hábitos y malas 
costumbres.

 Tenemos una sociedad no 
tan analfabeta, como enferma, 
carente de:  atención, oportuni-
dad, solidaridad, motivación y 
afectos; por falta de educación, 
inducción, información, orien-
tación e Ilustración; que debe 
iniciar y direccionar, desde el 
hogar. 

Estamos padeciendo inesta-
bilidad mental, atribuida a des-
composición social y desaten-
ción en autoridades de salud, 
que nada hacen para integrar, 
en planes operativo de salud, la 
atención psicológica, conllevan-
do una serie, de descontroles y 
trastornos, que repercuten de 
manera negativas y trágicas, 
en las personas, con hechos 
lamentables y fatales, que coti-
dianamente ocurren, por impre-
visión de lo previsible. “Mente 
sana, cuerpo sano”  

El celo es un sentimiento que 
se experimenta, cuando existe 
un presentimiento de peligro, 
amenaza o cuando hay dudas, 
desequilibrio sentimental, de-
seo posesivo exagerado y aler-
ta, de perder posesión, de un 
derecho exclusivo, en su pareja 
u otras cosas. El celo, genera y 
altera emociones, descontrolan-
do estados ánimos, baja auto 
estima e impulsa; acciones im-
predecibles, con consecuencias 
funesta, por motivo de: miedo, 
inseguridad, desconfianzas e 
incertidumbre, en relaciones ín-

timas.
Los celos requieren de con-

trol, compresión y solución me-
diatas, para evitar que se alteren 
y eternice, conllevando: tristeza, 
amarguras, sosiego, martirio 
e infelicidad; engendrando im-
pulsos de violencia, que deben 
prevenirse, erradicando la cau-
sa o poniéndole fin a la relación 
que origina los celos. Nadie está 
exento de ser sujeto activo o pa-
sivo de celos, indiferente de que 
el afectado, sea hombre o mu-
jeres, por tentaciones, seduc-
ciones, alucinaciones y amoríos; 
en clandestinidad o extra sexo, 
que terminan con la confianza 
y destruyen hogares, dejando 
en vaivén a los niños, víctima 
del desamor y despelote de sus 
padres, originando traumatismo 
familiar.

Las parejas heterogéneas 
humana, se unen para procrear 
y conformar una familia, en 

cumplimiento de deberes socia-
les, guardando fidelidad y respe-
to mutuo. Cuando no sea posi-
ble una convivencia de pareja, 
por motivo de celos, “cachos” 
o cualesquiera otras causas, lo 
mejor es separarse, antes que 
tolerar: sufrimientos, despe-
chos, malquerencias, amenazas 
e insoportables acosos, brollos 
y torturas moral; que terminan 
en tragedias y desgracias. Es 
mejor prevenir que lamentar. El 
amor, así como nace, también 
muere y puede reverdecer, en 
otros campos o cuerpos, sino se 
empecina en resucitar el difun-
to amor. Los duelos por perdi-
das de amor o traición se curan 
con reflexiones, meditaciones y 
resignación; no con lloriqueos, 
sumisión, compasión, ni bajo 
dominios.

Las cornadas causan heri-
das profundas y dolorosas, que 
solo se curan, no con perdones, 
sino erradicando y sepultando 
el mal o por el contrario, sopor-
tándolo, por miedo, necesidad y 
protección en conveniencia. Los 
“cachos”, comprometen a hom-
bres y mujeres; en forma activa 
y pasiva. De los afectados, de-

pende, que lo consientan, acep-
ten, rechacen y reprochen.  No 
es lógico, vengarse del mal, repi-
tiéndolo y platicándolo, sin res-
cato, ni pudor y sin medir conse-
cuencias, desvalorizándose.

Las mujeres son dueñas de 
su cuerpo y son ellas, las únicas 
que disponen en voluntad de su 
cuerpo, para ponérselo a quien 
le parezca o guste, para uso, 
goce y disfrute del mismo, a títu-
lo amoroso o por cualquier inte-
rés, pero ninguna de las citadas 
formas, le da derecho a un hom-
bre, pretender tener una mujer, 
en calidad de propiedad privada 
contra su voluntad, es decir, por 
las fuerza, amordazadas, ate-
morizadas y amenazadas. Lo 
que no es de voluntad, mucho 
menos, puede ser de fuerza. Ra-
zonamiento. 

Las mujeres están desprote-
gidas por las autoridades com-
petente, Fiscalías, Bienestar 
Familiar, secretaria y juzgados, 
de familia y penales, maltrata-
das, violentadas y asesinadas: 
cuyas autoridades, no respon-
den oportunamente las quejas 
y denuncias. Tampoco protegen 
a la mujer, víctima de acosos, 
agresiones, violencia intrafami-
liar, por último, feminicidios, por 
causa de celos, pretensiones 
abusivas y responsabilidad; de 
autoridades competentes. Los 
asesinatos en la modalidad de 
feminicidios registrados en esta-
dística nacional son alarmantes. 
Más de 500 mujeres anuales 
son victimas de feminicidios, 
causado en distintos lugares del 
territorio nacional, generando 
tragedias en forma ascendien-
tes, cada año. Desatenciones, 
indiferencias, e imprevisión de 
autoridades, constituye respon-

sabilidad del estado, sujeto a 
reparaciones directa, por negli-
gencia.

Otros de los hechos que la 
Fiscalía, minimiza, desatiende y 
resta importancia, a los acosos 
a mujeres, no solo por expareja, 
sino también por depravados 
y obsesionado sexuales,  que 
merodean, persiguen y asechan 
a mujeres  víctimas de agresio-
nes, violaciones y feminicidios; 
cuando no accede a preten-
siones perversas y abusivas 
por desinterés y omisión, de la 
Fiscalía, que archiva sin inves-
tigar, ni proteger a las víctimas, 
sobre denuncias de mujeres 
acosadas, en busca de auxilio o 
protección, de autoridad compe-
tente, con resultados negativos 
en el amparo requerido, previ-
niendo la muerte y lesiones per-
sonales. 

A manera de ejemplo, la 
periodista presentadora de no-
ticias, en Caracol Televisión, 
Alejandra Mugas, es víctima de 
acoso, por parte de un exmilitar 
obsesionado, que permanece 
día y noche, al frente  de Canal 
de televisión, lugar de trabajo de 
la referenciada periodista, espe-
rándola que salga,  generándo-
le, zozobra y angustia a la vícti-
ma, pero la Fiscalía, le archivó la 
denuncia, sin ninguna garantía, 
no obstante estar expuesta, con 
persecución que se extendió 
hasta Barranquilla, cubriendo 
informaciones noticiosas de la 
selección Colombia. Los indivi-
duos depravados y obsesiona-
dos, por una mujer, constituye 
peligro inminente, disparando 
alarmas, que no debe ser obje-
to de ignorancia, ni de omisión, 
por ineptitud y negligencia inves-
tigativa, sobre las múltiples de-
nuncias, que radican cada año, 
terminando archivadas y las mu-
jeres asesinadas.

Inicia un nuevo cuatrienio de 
gestión territorial en La Guajira, 
cargado de promesas de trans-
formación y desarrollo. Esta eta-
pa representa una oportunidad 
crucial para que los alcaldes, el 
gobernador y sus equipos tra-
cen una ruta equilibrada entre 
un plan estratégico ambicioso 
y las capacidades financieras 
necesarias para llevarlo a cabo. 
Los planes de desarrollo no de-
ben limitarse a ser simples lis-
tas de buenas intenciones ni a 
extensos diagnósticos que refle-
jen la realidad cotidiana de los 
ciudadanos.

El éxito en la formulación de 
un plan de desarrollo radica en 
la conformación de un equipo 
competente encargado de lide-
rar este proceso en la entidad 
territorial. Es fundamental que 
los nuevos líderes del departa-
mento designen un grupo téc-
nico con experiencia en gestión 
pública territorial y un conoci-
miento previo del territorio. 

Este equipo debe ser con-
formado por profesionales idó-
neos que diseñen acciones, 
proyectos y estrategias con el 
potencial de transformar posi-
tivamente nuestro departamen-
to. El equipo no puede respon-
der a compromisos y acuerdos 
políticos, deben ser profesio-
nales con perfiles técnicos y 
multidisciplinarios que diseñen 
las acciones, proyectos y estra-
tegias que la cambien la cara 

a nuestro departamento. A la 
fecha, y según el Kit de Planea-
ción Territorial, todas las entida-
des ya deben haber culminado 
la fase de alistamiento con un 
cronograma y unos recursos de-
finidos. 

Si bien es válido que los 
municipios o el departamento 
contraten empresas o asesores 
externos con un profundo cono-
cimiento del territorio para la 

formulación del plan, es crucial 
que el secretario de planeación 
coordine y lidere este proceso. 

La asesoría externa no debe 
eximir al equipo interno de su 
responsabilidad y compromiso 
con la planificación del cuatrie-
nio de gobierno. Lo que no tiene 
sentido es contratar asesores 
externos de otros departamen-
tos, con poco conocimiento del 
territorio y que aparecen cada 
cuatro años como mercaderes 
de estos instrumentos de pla-
neación. 

Es recomendable involucrar 
a toda la administración en la 
construcción del plan, derriban-
do la idea que el plan de desa-

rrollo es exclusivo de la sectorial 
de planeación. Las secretarías 
son las encargadas de ejecutar 
lo planeado, por lo que es esen-
cial que conozcan y compren-
dan el plan para ejecutarlo efi-
cientemente. Idealmente, cada 
secretaría de la entidad debería 
contar con un profesional enla-
ce en temas de planeación des-
de el inicio del gobierno.

Un aspecto clave en la for-
mulación del plan es el enfoque 
participativo con la ciudadanía. 
Más allá de sesiones masivas 
en los municipios, se debe iden-
tificar de manera efectiva las 
necesidades recurrentes de los 
ciudadanos para convertirlas 

en metas y acciones de impacto 
colectivo.

En La Guajira es hora de de-
jar atrás la formulación de pla-
nes abstractos e inalcanzables. 
La nueva oportunidad que se 
presenta debe ser aprovechada 
para establecer una ruta articu-
lada entre todas las entidades 
territoriales del departamento, 
centrada en resultados, metas 
y proyectos ambiciosos de im-
pacto subregional. Fomentar 
asociaciones municipales que 
permitan la gestión conjunta 
de recursos desde el gobier-
no nacional es esencial, tarea 
que debe ser liderada por la 
Asamblea Departamental o 
que importante sería realizar 
una planeación conjunta de la 
destinación de los recursos de 
regalías. 

No hay tiempo que perder 
ni seguir lamentándonos por el 
pasado, los alcaldes y el gober-
nador tienen en sus manos la 
decisión de elevar la importan-
cia de estas rutas de planifica-
ción. Este momento representa 
uno de los más cruciales en un 
cuatrienio de gobierno. Desde 
ahora, la ciudadanía, el sector 
privado, la academia y las or-
ganizaciones sociales deben 
sumarse a esta causa con un 
enfoque constructivo, orientado 
hacia el futuro de nuestra tierra. 

Celos, acosos y feminicidio

Los planes de desarrollo en La Guajira

Martín Nicolás Barros

Luis Guillermo Baquero 
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En Colombia terminaron su 
período constitucional ( 
2020-2023 ) más de 1100 

alcaldes y 32 gobernadores, la 
gran mayoría de estos, de hecho 
más del 90% acaban con una 
valoración pésima de la ciuda-
danía en cuanto a su imagen y 
gestión gubernamental, según 
nos indican las encuestas y el 
humor social de los respectivos 
territorios, les comparto algunas 
valores de las ciudades princi-
pales según la última encuesta 
de INVAMER en el mes de di-
ciembre del 2023: 

Claudia Lopez Alcaldesa, 
Bogota 54% de desaprobación, 
Daniel Quintero Alcalde de Me-
dellín 60% de desaprobación, 
Jorge Iván Ospina 76% de desa-
probación ( la más alta del país 
en ciudades principales ) Buca-
ramanga Juan Carlos Cardenas 
64% de desaprobación, solo el 
alcalde de Barranquilla, Jaime 
Pumarejo salió bien librado con 
un 60% de aprobación y un 39% 
de desaprobación, si nos vamos 
a los municipios medianos y pe-
queños la situación es igual o 
incluso peor, son contados los 
municipios donde la ciudadanía 
reconoce y valora realmente la 
gestión de sus gobernantes. Ex-
puesto esta crisis gubernamen-
tal, me hago 2 preguntas: 

1. ¿ Por qué Fracasan la ma-
yoría de alcaldes y gobernado-
res en la gestión de su gobierno 
? 

2. ¿ Pasará lo mismo con los 
mandatarios recién posesiona-
dos para este próximo cuatrie-
nio ? 

Me atrevo en un análisis pro-
fundo y deliberado a argumen-
tar 5 principales razones que in-
ciden a mi criterio como experto 
en opinión pública y marketing 
político a considerarlas y hacer-
las públicas: 

1. A la mayoría de manda-
tarios, los gobierna el ego, a 
muchos les gana el yoismo y la 
soberbia, el creer que ya gane y 
no necesito de nadie más, su-
mado a la situación difícil que 

se encuentran los mandatarios 
al ser rodeados por su séquito  
y alabados permanentemente, 
quienes frente a esta situación 
actúan conforme a su propia vo-
luntad impulsiva, así perdiendo 
capacidad de escucha y vetando 
a todo aquel que pudiese pensar 
diferente, encerrándolos en una 
especie de burbuja y aislándolos 
de la realidad, se requiere un ni-
vel de consciencia alto, amigos y 
grupos de profesionales que se 
encarguen a cualquier costo de 
aterrizar a los mandatarios, en 
conclusión los comités de aplau-
sos llevan al fracaso a cualquier 
proyecto político. 

2. Se les olvida que es un 
periodo, no una eternidad, se 

creen reyes absolutos, deberían 
recordar que el ciudadano es su 
jefe natural, 4 años pasan rápi-
do, hay que aprovechar desde el 
día 1 para pensar en su legado 
y en cómo quieren que lo recuer-
den. 

3. No entienden el objetivo 
de los gobiernos ni la diferencia 
frente a las campañas electora-
les, los gobiernos deben buscar 
CONSENSOS, y esto como eje 
fundamental de las ejecutorias, 
políticas públicas y comunica-
ción de gobierno, gobernar para 
todos, la comunicación electoral 
es parcial, la comunicación gu-
bernamental totalista.

4. Se alejan del contacto 
ciudadano, por ende de la reali-
dad, es lógico que la agenda en 
gobierno cambie pero un buen 
mandatario nunca puede perder 
el tacto social que solo imprime 
estar en territorio permanente-
mente. 

5. “Gobierno bien pero co-
municó MAL” No se puede en-
tender la política sin la comuni-
cación, todo acto de política se 
debe presentar y representar en 
formato comunicaciónal, dicho 
esto, gobernar bien es comuni-
car bien, muchos se concentran 
en hacer pero olvidan que es 
crucial COMUNICAR BIEN, y aquí 
me podría extender demasiado, 
comunicar bien no es montar 
una foto entregando una obra, 

ni un simple informe de prensa 
o “rendición de cuentas” va MU-
CHO más allá, se trata de cons-
truir un mito de gobierno y todas 
las aristas que esto conlleva, en 
definitiva si no lo cuentas de la 
mejor forma, los ciudadanos no 
lo van a percibir, y es tu respon-
sabilidad que tu comunicación 
conecte con el ciudadano, tre-
mendo desafío hoy en día, te-
niendo en cuenta lo difícil que 
resulta cada vez más llamar la 
atención, y que se interesen los 
ciudadanos en política y gobier-
no en mundo cada vez más des-
interesado por lo público.

En definitiva  son muchos los 
retos que tendrán los actúales 
mandatarios para cumplir con 
las expectativas de una ciuda-
danía cada vez más inconforme 
y demandante, esperemos que 
por el bien de nuestros pueblos 
la gran mayoría tome conscien-
cia e interés de dejar por sen-
tado un legado que inspire y 
pueda transformar vidas, de lo 
contrario seguiremos viendo 
cadaveres políticos y sueños co-
lectivos frustrados, esperemos 
que lo que ha venido pasando 
no sea un presagio más de lo 
que no debería seguir ocurrien-
do, por el bien de la democracia, 
necesitamos una ciudadanía 
que le apueste cada vez más a 
los procesos democráticos y no 
que se desencanten del mismo.

Después de un cuatrienio 
desastroso en materia guber-
namental, donde los escogidos 
por elección popular se vendie-
ron como los mesías salvadores 
de un pueblo abandonado en la 
zozobra del día a día y quienes 
el 29 de octubre del año pasado 
fueron premiados con la elec-
ción de los candidatos de su 
preferencia por un pueblo amné-
sico o que muy probablemente 
sea dominado por la hambruna, 
el fanatismo, por una oportuni-
dad laboral o por sus intereses 
individuales, el pueblo guajiro y 
en especial el riohachero confía 
en que estas administraciones 
actúen de forma diferente, aun-
que en su gran mayoría la con-
formación de sus gabinetes sea 
el pago o cumplimiento de las 
mal llamadas cuotas burocrá-
ticas con las que se sirven las 
mismas casas tradicionales que 
parecieran como en las pelícu-
las de terror personificar al Con-
de Drácula por solo dedicarse a 
chupar sangre o traducido a la 
realidad por vivir del erario pú-
blico. Hoy están al frente de los 
dos cargos más importantes de 
elección popular, dos personas 
jóvenes,  preparadas, a las que 
respeto y admiro mucho y a los 
que les deseamos éxitos duran-
te estos cuatro años a pesar de 

que no todos nos sentimos iden-
tificados con su elección y no los 
apoyamos en los comicios elec-
torales, estos dirigentes a su 
vez, en la conformación de sus 
respectivos gabinetes, tuvieron 
en cuenta algunos nombres, 
pero quisiera referirme a dos en 
especial, puesto a que sus car-

teras son responsables de los 
enanos con mayor crecimiento 
en las anteriores y catastróficas 
administraciones, se trata de 
WILSON ROJAS, a quien cariño-
samente lo llamo el secretario 
vitalicio y MISAEL VELASQUEZ, 
estos secretarios tienen la gran 
responsabilidad no solo de pen-
sar, sino de cristalizar y ejecutar 
nuevas ideas entorno a la segu-
ridad y la recuperación de es-
pacio público, hoy por hoy tanto 
Riohacha como todo el depar-
tamento están invivibles, la ca-
pital parece un pueblo abando-

nado donde sus residentes les 
da temor caminar por sus calles 
y en cuanto a las carreteras ni 
que decir, los viajeros,  conduc-
tores y nuestra principal fuente 
económica, que es el turismo se 
ve amenazada por los continuos 
atracos, hoy aprovecho para 
decirle al gobernador con todo 
el respeto “Jairito”, tu fuiste se-
cretario de gobierno, lúcete, en-
trégale a Misael todas las herra-
mientas para que trabaje por el 
pueblo guajiro, y tú, Genaro, no 
te quedes atrás, tienes un gallo 
jugao, estoy 100% seguro que 

todos esperamos un resultado 
satisfactorio en seguridad, aun-
que en lo demás no se proyecte 
de igual manera, créanme  que 
no le tengo mucha fe a algunos 
personajes escogidos y honesta-
mente les digo, pagar cuotas no 
está mal, lastimosamente son 
acuerdos políticos, pero si es 
desafortunado colocar a algu-
nas personas en cargos donde 
pasaran sin pena, ni gloria,  por 
ello y a pesar de que no me las 
se toda y que después de este 
escrito más de uno dirá “Yo no 
sé de qué se las tira”, quiero de-
jar claro que tenemos derecho 
a expresar nuestra opinión en 
aras del desarrollo de nuestro 
departamento.  

Por último, a nuestros man-
datarios, espero que esto no 
afecte nuestra amistad y a usted 
alcalde, amigo mío, espero no 
ser ese sujeto al cual te referías 
el día que nos encontramos, yo 
no me dedico a criticar en las re-
des, ni en los medios de comu-
nicación, yo me dedico a aportar 
desde los pocos espacios que 
me han dejado, solo por no per-
tenecer al comité de aplausos, 
créanme que este 2 de febrero, 
estarán en mis oraciones y le 
pediré a la Vieja Mello que los 
acompañe y hagan un buen go-
bierno en favor de todos.  

¿Por qué Fracasan la mayoría de alcaldes y 
gobernadores en su gestión de gobierno?

¡Lo que esperamos!

Jaime Alfredo Móvil

Álvaro M. Romero Hurtado

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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La Policía Fiscal y Aduanera 
de La Guajira dio a conocer este 
miércoles 17 de enero los dis-
tintos canales de comunicación 
para que la ciudadanía pueda 
denunciar cualquier situación 
irregular.

La estrategia es abanderada 
por el Mayor Luis Quintero Guz-
mán, comandante de la Policía 
Fiscal y Aduanera en el territorio.

“En La Guajira, nuestra Po-
licía Aduanera da a conocer en 
las vías, los canales de atención 
al ciudadano: lineadirecta@
policia.gov.co. Líneas gratuitas 
nacionales: 018000910600 
/ 018000910112”, informó la 
Policía de La Guajira en su red 
social de X. 

De igual manera, dijo la ins-
titución policiva que “estamos 
aquí para atender sus peticio-
nes, quejas y reclamos”. 

Cabe indicar que los unifor-
mados realizaron la entrega de 
documentos con los números 
antes mencionados y el correo 
para que los conductores tam-
bién conocieran estos canales 
de atención.

Las intervenciones se ade-
lantaron en distintos puntos 
viales y zonas neurálgicas del 
departamento, en este caso en 
el trayecto que comunica de Dis-
tracción con Cuestecita, la vía 
Palomino-Riohacha, el peaje de 
El Ebanal y otros sectores de la 
troncal del Caribe.

Polfa de La Guajira dio a conocer canales de atención al 
ciudadano

Con un trasnochón papelería Macondo celebra sus 40 años 
e inicia su feria escolar 2024

“Estamos aquí para atender sus peticiones, quejas y reclamos”: Policía de La Guajira

La institución está comprometida en atender peticiones, quejas y reclamos de la comunidad guajira.

Realizando cumplimiento a 
la circular #1 de la secretaría de 
gobierno de La Guajira, la alcal-
día de Villanueva en cabeza de 
su mandataria Cielo Peñaloza 
De Lacouture, dio inicio a accio-
nes enfocadas en la prevención 
de riesgos y desastres ante el 
fenómeno de ‘El Niño’.

Cabe indicar que esta circu-
lar del gobierno departamental 
obliga a los alcaldes del territo-
rio a tomar acciones enfocadas 
en generar estrategias para 
estar preparados ante posibles 
emergencias producto del fenó-
meno de ‘El Niño’ en La Guajira. 

“Instalamos la primera se-

sión conjunta de trabajo, para 
abordar estrategias de Gestión 
del Riesgo de Desastre frente al 
fenómeno de ‘El Niño’”, afirmó 
Peñaloza De Lacouture en sus 
redes sociales.

Cabe recordar que en este 
primer encuentro participaron 
funcionarios de la Alcaldía Mu-

nicipal, el Ejército Nacional, 
ESE Hospital Santo Tomás, Veo-
lia, voluntarios de la Cruz Roja, 
Bomberos y Defensa Civil.

“Priorizamos la revisión y el 
fortalecimiento de medidas pre-
ventivas para enfrentar posibles 
amenazas y alertas en Villanue-
va”, contó la alcaldesa.

Corpoguajira también instó 
a las autoridades de los muni-
cipios y a sus Unidades Munici-
pales de Gestión de Prevención 
y Desastres, de prepararse tam-
bién para situaciones relacio-
nadas con incendios forestales 
producto del fenómeno de ‘El 
Niño’.

La Papelería Macondo, 
una de las más tradicionales y 
reconocidas de Riohacha, ini-
ció su gran feria escolar 2024 
con un trasnochón que ofrece 
el 15% de descuento en mo-
rrales, cuadernos y todo lo re-
lacionado con listas escolares.

El evento se realiza este 
jueves 18 de enero, desde las 
2:00 pm hasta las 8:00 pm, 
en la sede de la papelería ubi-
cada en la Calle 11 # 6A - 60.

Cientos de clientes podrán 
aprovechar esta oportunidad 
para comprar los útiles esco-
lares que necesitan para el 
regreso a clases.

La Papelería Macondo lle-
va 40 años acompañando a 
los estudiantes y docentes 

de Riohacha, ofreciendo pro-
ductos de calidad, variedad y 
buen precio.

Además, cuenta con un 

equipo humano comprometi-
do con la atención al cliente y 
el servicio al público.

Invitó a sus clientes a se-

guirlos en Instagram: @pape-
leriamacondoriohacha para 
estar al tanto de todas las no-
vedades.

Alcaldía de Villanueva, la primera en tomar acciones contra 
el fenómeno de ‘El Niño’

Luego de la circular emitida por el gobierno departamental de La Guajira

La alcaldesa de Villanueva, Cielo Peñaloza De Lacouture, lidera acciones de prevención ante el fenómeno de 'El Niño', 
cumpliendo con la circular #1 de la Secretaría de Gobierno de La Guajira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

La empresa minera Cerrejón 
informó que desde hace varios 
días viene sufriendo bloqueos 
ilegales en diferentes accesos a 
la mina de carbón ubicada en La 
Guajira, realizados por algunos 
miembros de la comunidad de 
Roche, del municipio de Barran-
cas. Estos bloqueos impiden la 
normal operación de la empre-
sa, el traslado de sus trabajado-
res y la entrega de agua potable 
a las 163 comunidades vecinas 
que se benefician con la iniciati-
va del Tren del Agua.

Cerrejón manifestó que re-
chaza estas acciones que po-
nen en riesgo la seguridad de 
las personas y la continuidad de 
la operación, que es vital para la 
economía de la región y el país. 
La empresa recordó que solo 
en 2022 realizó una inversión 
social de cerca de 130.000 mi-
llones de pesos destinados al 
desarrollo de proyectos volunta-
rios y obligatorios y entregó en 
impuestos y regalías 3,7 billo-
nes de pesos.

Así mismo, Cerrejón seña-
ló que viene trabajando con la 
comunidad de Roche en el de-
sarrollo de múltiples proyectos 
resultados de acuerdos, como 
el servicio permanente de agua 
potable, el pago del servicio de 
energía eléctrica, la operación 
de un sistema de riego, la cone-
xión al alcantarillado del munici-
pio de Barrancas, reparación de 

viviendas, fortalecimiento a pro-
yectos productivos y la entrega 
de capital semilla.

Además, con esta comu-
nidad se viene trabajando en 
acciones voluntarias como la 

atención integral a adultos ma-
yores, la conexión al servicio de 
gas domiciliario, el Programa 
de Fortalecimiento Educativo a 
estudiantes de básica primaria 
y bachillerato, y el Programa de 

auxilios educativos para el ac-
ceso a educación superior, la 
generación de empleo y la aten-
ción básica en salud mediante 
convenio suscrito con el Hospi-
tal de Barrancas. 

Cerrejón reafirmó su compro-
miso con el diálogo transparen-
te y honesto con todas las per-
sonas y expresó su disposición 
a seguir buscando soluciones 
pacíficas y concertadas a las 
demandas de las comunidades, 
sin recurrir a las vías de hecho. 

La empresa también solicitó 
a las autoridades pertinentes 
las acciones necesarias para 
poder recuperar la normalidad y 
garantizar el respeto al derecho 
al trabajo y a la libre movilidad.

Este 10 de febrero es el desfile de carrozas en los carnavales de Riohacha: 
dirección de cultura emitió información de como poder participar

Cerrejón rechaza bloqueos ilegales que afectan 
su operación y el bienestar de las comunidades

La dirección de cultura confirmó la fecha

En la Gobernación de La 
Guajira se llevó a cabo 
una importante reunión 
de articulación entre la 

gestora social del departamen-
to, Sara Daza, y el gerente de 
Valor Social de Air-e Víctor De 
Luque y la gerente de Oficiales y 
Territoriales, Betty Yadira García. 
El propósito principal de este en-
cuentro fue socializar el proceso 
de valor social que adelanta la 
compañía y establecer estrate-
gias colaborativas para el desa-
rrollo económico y social en el 
departamento.

Durante el encuentro, se 
abordaron varios temas, desta-
cando los proyectos liderados 

por Air-e que benefician a jóve-
nes, mujeres y familias como el 
programa Mentes Líderes, Muje-
res que Transforman, talleres de 
uso eficiente y responsable de la 
energía y el proyecto “Territorios 

de Equidad”. Durante el diálogo 
constructivo se intercambiaron 
ideas, experiencias y buenas 
prácticas con el objetivo de for-
talecer el impacto positivo en la 
comunidad.

Como resultado de la reu-
nión, se acordó trabajar articula-
damente para desarrollar inicia-
tivas y maximizar el alcance de 
los programas sociales en bene-
ficio de los jóvenes, mujeres y 

familias guajiras.
Tanto la gestora social del 

departamento, como el gerente 
de Valor Social de Air-e expresa-
ron su compromiso y reafirma-
ron su disposición para seguir 
trabajando de manera coordina-
da en pro del bienestar y desa-
rrollo integral de la comunidad.

En el marco de la reunión, 
también se dialogó sobre la ges-
tión en barrios eléctricamente 
subnormales y estrategias para 
aplicar en estas zonas.

Finalmente, Air-e liderará 
mesas técnicas con los alcaldes 
de los quince municipios de La 
Guajira con el fin de avanzar en 
las distintas líneas de trabajo.

El 10 de febrero es el 
desfile de carrozas en la 
ciudad de Riohacha y a par-
tir de este 17 de enero es-
tarán abiertas las inscrip-
ciones para ser parte del 
gran sábado de carnaval.

La dirección de cultura 
de la ciudad, liderado por 
Nicolás Lubo Matallana, 
informó que se puede es-
coger la temática para este 
importante evento colorido.  

“Inscríbete y prepárate 
disfrutar del carnaval de 

Riohacha 2024. Inscribirse 
a través del enlace para en-
tregar numeración y tener 
orden del control del orden 
del desfile. Anexar la ins-
cripción o llevar a la oficina 
de la dirección de cultura 
distrital la propuesta esté-
tica”, afirmó la dirección 
de cultura de la ciudad de 
Riohacha.

Asimismo, la propues-
ta estética: la decoración 
debe ser alusiva al carnaval 
de Riohacha y no se permi-

te que esté cubierta con 
solo banner.

Al igual que vehículos 
automotores y las tractomu-
las acondicionadas como 
carrozas están permitidos 
sin cumplen los requisitos 
de la propuesta estética.

También la tractomu-
la debe tener un paletero 
que indique para donde se 
puede mover. El personal 
sobre la carroza debe estar 
caracterizado con vestua-
rio alusivo al carnaval de 

Riohacha (icono) y no con 
camiseta, en caso de omitir 
este punto no se permitirá 
la salida de la carroza.

Finalmente, la dirección 
de cultura advirtió que no 
está permitido la maicena 
ni el licor sobre las carro-
zas. Está prohibido la en-
trega de souvenir desde la 
carroza durante el desfile 
para evitar aglomeracio-
nes, pueden tener personal 
en el recorrido junto a la ca-
rroza para entregarlos.

Cerrejón reafirma su compromiso con el diálogo transparente y honesto con todas las personas y siempre espera llevar 
a cabo este diálogo sin presiones, como lo son las vías de hecho. Imagen de referencia.

Reunión de articulación entre gerente de Valor Social de Air-e 
y gestora social de La Guajira

Sara Daza, gestora social del departamento, se reúne con Víctor De Luque y Betty Yadira García de Air-e para fortalecer 
iniciativas de valor social.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Funcionarios de la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira-Corpoguajira-realizaron 
jornada de seguimiento a las 
obras de restauración geomor-
fológica del río Cañas, en juris-
dicción del municipio de Dibulla.

Las autoridades ambienta-
les de esta manera verificaron 
el avance de los trabajos de 
control de erosión, excavación, 
relleno y limpieza de cauce del 
río Cañas. 

Cabe indicar que esta obra 
tiene como finalidad la recupe-
ración de la geomorfología flu-
vial de esta fuente hídrica en 
el corregimiento de Mingueo y 
aguas abajo de su casco urba-
no, reduciendo de esta manera 
la divagación y el socavamiento 
y, por ende, los estragos causa-
dos por las inundaciones.

De igual manera se conoció 
que en el recorrido participaron 
representantes de Corpoguajira, 

la alcaldía de Dibulla y miem-
bros de la comunidad.

“Por medio de este proyecto 
también se atiende la proble-
mática presentada por la alta 

tasa de sedimentos del cauce 
en un amplio sector del río, dis-
minuyendo los efectos de sus 
crecientes sobre las márgenes, 
facilitando el tránsito en el sec-

tor bajo, previniendo la erosión 
de las orillas y estableciendo un 
canal más estable”, afirmó la 
entidad ambiental del departa-
mento.

Finalmente, se conoció que 
se estima que al menos mil per-
sonas del municipio de Dibulla 
se benefician directamente con 
la implementación del proyecto.

Este domingo 21 de enero 
continua el torneo de fútbol de 
veteranos sub 40 en la ciudad 
de Riohacha, el cual es organi-
zado por Cristobal ‘Toba’ Guerra.

Los encuentros se disputa-
rán en los escenarios deportivos 
de los barrios Luis Eduardo Cue-

llar y Las Tunas.
En el estadio del barrio Luis 

Eduardo Cuellar a las 8 de la 
mañana se enfrentarán La Ros-
ca ante Sporting FC. A las 9:30 
de la mañana Independiente de 
Uribia contra Flamingo, a la 1:30 
de la tarde Coquivacoa ante 

Sinproedujira y a las 3:30 de la 
tarde Independiente se enfrenta 
a Proyecto Cero.

Ese mismo día, pero en la 
cancha de Las Tunas, se jugarán 
los siguientes encuentros: a las 
6:30 de la mañana se enfren-
tan Sensación Caribe ante su 

similar de Uniamigos. A las 8 de 
la mañana jugarán Amigos de 
Bandy ante Ranchería y a las 10 
de la mañana finalizan la jorna-
da Caciques de Manaure contra 
Toyo Sur.

Cabe indicar que el único 
puntero del torneo es Indepen-

diente con 32 puntos, seguido 
de los equipos Chichero y Ami-
gos de Bandy con 30 puntos 
cada uno. 

Como goleador del torneo 
están con 15 anotaciones, Jai-
der Rodelo, del equipo Manan-
tial de la salud.

Corpoguajira realizó jornada de seguimiento a las obras de 
restauración geomorfológica del río Cañas

Este domingo 21 de enero continua el torneo de fútbol de 
veteranos sub 40 en Riohacha, organizado por ‘Toba’ Guerra

En jurisdicción del municipio de Dibulla

Que se disputan en las canchas de los barrios Luis Eduardo Cuellar y Las Tunas de Riohacha

ACTUALIDAD

La iniciativa busca controlar la erosión, mejorar la geomorfología fluvial y prevenir inundaciones en el corregimiento de Mingueo.

Soldados de la Fuerza de Tarea de Armas Combinadas Mediana refuerzan la seguridad en el corredor fronterizo. 

Las autoridades militares in-
formaron que han intensificado 
los operativos en todo el corre-
dor fronterizo, en el tramo que 
comunica de Maicao con Alba-
nia. Así lo informó la Primera Di-
visión del Ejército Nacional.

“Soldados de la Fuerza de 
Tarea de Armas Combinadas 
Mediana realizan puesto de 
control en la vía de Carraipia, La 
Guajira, garantizando la segu-
ridad de la población que tran-
sitan por esta ruta”, informó la 
institución militar.

Por su parte, se estableció 
que sobre la ruta 88 que con-

duce de Albania a Maicao en 
La Guajira las tropas de la FU-
TAM (Fuerza de Tarea de Armas 

Combinadas Mediana) y BACAC 
(Batallón de Apoyo de Combate 
de Armas Combinadas) están 

acompañando a conductores 
para garantizar la seguridad en 
la zona.

Cabe recordar que los go-
biernos municipales de Maicao 
y Albania han instado al Ejército 
Nacional para fortalecer las ac-
ciones y atacar la delincuencia y 
la criminalidad.

Hay que decir que ya un pre-
sunto atracador fue capturado 
en este tramo vial luego de ope-
rativos del Ejército Nacional.

A su vez, el teniente coronel 
Juan Felipe Acevedo Naranjo, 
comandante del Grupo de Caba-
llería Mediano General Gustavo 
Matamoros viene dirigiendo el 
despliegue de las tropas para 
la seguridad vial en la ruta 88 y 
troncal del caribe.

“Hemos aumentado los 
puestos de control, nos va a 
permitir tener mayor seguridad 
para los visitantes que están 
en el territorio y que les vamos 
a dar seguridad. Viaje tranquilo, 
su Ejército está en la vía”, afirmó 
el alto mando militar.

Ejército Nacional fortaleció operativos en el tramo 
vial que comunica de Maicao con Albania

Informó el teniente coronel Juan Felipe Acevedo Naranjo, comandante del Grupo de Ca-
ballería Mediano General Gustavo Matamoros

Los encuentros se llevarán a cabo en los estadios de los barrios Luis Eduardo 
Cuellar y Las Tunas.
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Las personas a menudo se 
sienten más alertas e in-
teligentes después de un 
gran entrenamiento, y la 

dopamina podría ser la razón.
Un pequeño estudio recien-

te realizado por investigadores 
británicos y japoneses encontró 
que los hombres liberaban ni-
veles más altos del neurotrans-
misor cerebral que “se siente 
bien” durante el ejercicio.

A su vez, eso pareció vincu-
larse con un mejor rendimiento 
en las pruebas de pensamien-
to, dijeron los investigadores.

“Estos últimos hallazgos res-
paldan nuestra teoría anterior 
de que el rendimiento cognitivo 
durante el ejercicio se ve afec-
tado por los cambios en las hor-
monas reguladoras del cerebro, 
incluida la dopamina”, señaló 
el coautor del estudio, el doctor 
Joe Costello, de la Escuela de 
Ciencias del Deporte, la Salud y 
el Ejercicio de la Universidad de 
Portsmouth, en Inglaterra. Los 
hallazgos se publicaron en una 
edición reciente de la revista 
The Journal of Physiology.

En el estudio, el equipo de 
Costello y sus colegas hizo que 
52 hombres participaran en 
tres experimentos separados. A 
todos se les monitorizó la acti-
vidad cerebral con sofisticadas 
imágenes PET durante los ex-
perimentos. En un ensayo, se 
pidió a los hombres que traba-
jaran en tareas mentalmente 
desafiantes mientras andaban 

en bicicleta acostados.
El segundo experimento hizo 

que los hombres completaran 
las mismas tareas, pero esta 
vez recibieron “estimulación 
muscular eléctrica”, en lugar de 

un entrenamiento.
El tercer experimento los 

hizo completar tareas mentales 
mientras hacían ejercicio y reci-
bían la estimulación muscular 
eléctrica.

Basándose en los datos de 
las tomografías por emisión de 
positrones, el grupo de Coste-
llo encontró un aumento en la 
liberación de dopamina en el 
cerebro mientras los hombres 
hacían ejercicio activamente, lo 
que se conoce como ejercicio 
“voluntario”.

Ese aumento en la dopami-
na se relacionó con mejoras en 
la realización de las tareas men-
tales. No se observó tal efecto 
cuando los músculos simple-
mente se estimularon eléctrica-
mente, lo que se conoce como 
ejercicio “involuntario”.

“Queríamos eliminar el mo-
vimiento muscular voluntario 
durante parte del estudio, para 
ver si el proceso en el que el 

ejercicio agudo mejora el rendi-
miento cognitivo está presente 
durante el ejercicio fabricado”, 
explicó en un comunicado de 
prensa de la Universidad de 
Portsmouth el autor principal 
del estudio, Soichi Ando.

“Nuestros resultados indi-
can que el ejercicio tiene que 
ser a partir de las señales cen-
trales del cerebro, y no solo del 
músculo en sí”, dijo Ando, profe-
sor asociado en el Laboratorio 
de Ciencias de la Salud y el De-
porte de la Universidad de Elec-
trocomunicaciones, en Japón.

“Esto sugiere que cuando 
le decimos a nuestro coman-
do central que mueva nuestro 
cuerpo durante un entrena-
miento, ese es el proceso que 
ayuda a la liberación de dopa-
mina en el cerebro”, agregó 
Ando.

Costello enfatizó que la li-
beración de dopamina proba-
blemente no sea el único factor 
que hace que el ejercicio sea 
tan bueno para mantenerse 
alerta. ”También podría haber 
una serie de otros factores 
psicofisiológicos, como el flujo 
sanguíneo cerebral, la excita-
ción y la motivación, que juegan 
un papel”, dijo.

La conclusión, según Coste-
llo: “Estos hallazgos respaldan 
la creciente evidencia de que la 
prescripción de ejercicio es una 
terapia viable para una serie de 
afecciones de salud a lo largo 
de la vida”.

Los investigadores enfatizaron que la liberación de dopamina no es el único factor que hace que el ejercicio sea tan bueno para estar alerta. También podría influir el flujo sanguíneo cerebral, la exci-
tación y la motivación

El ejercicio produce un shock de dopamina que aumenta 
el estado de alerta y favorece el rendimiento cognitivo
Investigadores de la Universidad de Portsmouth encontraron un incremento en la liberación de este neuro-
transmisor mientras un grupo de hombres andaba en bicicleta. Esto se asoció con mejoras en la realización 
de tareas mentales e intelectuales
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Un joven de 18 años fue 
víctima de una emboscada 
mortal por parte de dos suje-
tos que se hicieron pasar por 
sus amigos y lo llevaron en 
moto a una zona desolada, 
donde le dispararon sin pie-
dad. El hecho ocurrió la no-
che del pasado martes 16 de 
enero, en el barrio Villa Naty 
de Maicao.

El fallecido fue identifi-
cado como Yeiner De Jesús 
Ramírez Pérez, quien se en-
contraba desempleado y sin 
más datos. Según testigos, 
Ramírez Pérez pasó por el 
sector en una motocicleta con 
dos hombres, que al llegar a 
una trocha que conduce a Uri-
bia, le propinaron varios tiros, 
dejándolo gravemente herido.

Los agresores se dieron 
a la fuga, mientras que al-
gunos vecinos socorrieron a 
Ramírez Pérez y lo llevaron al 
hospital San José, donde los 
médicos no pudieron salvarle 
la vida. El informe médico se-
ñaló que el joven presentaba 
dos heridas de bala: una en el 
rostro y otra en el pecho.

Las autoridades iniciaron 

las pesquisas para dar con el 
paradero y la identidad de los 
homicidas, así como para es-
tablecer el móvil del crimen, 
que ha generado indignación 
en la población.

Hasta el momento, se 
desconoce si Ramírez Pérez 
tenía algún tipo de enemistad 
o problema que pudiera estar 
relacionado con su muerte.

Un joven albañil de 21 años 
fue asesinado a tiros por dos 
desconocidos que llegaron en 
una moto hasta el cambuche 
donde vivía, en el barrio Nuevo 
Horizonte de Riohacha. La víc-
tima, identificada como Marlon 
De Jesús Manotas Montesino, 
recibió diez impactos de bala en 
diferentes partes del cuerpo, que 
le causaron la muerte en un cen-

tro clínico.
El hecho ocurrió la noche 

del pasado martes 16 de enero, 
cuando Manotas Montesino se 
encontraba solo en el improvisa-
do refugio, donde residía desde 
hacía tres meses. Según testigos, 
los sicarios se acercaron al cam-
buche y sin mediar palabra, el 
parrillero desenfundó un arma de 
fuego y disparó contra el albañil, 

quien quedó tendido en el suelo.
Los agresores huyeron del 

lugar, mientras que algunos veci-
nos auxiliaron a Manotas Monte-
sino y lo trasladaron a un centro 
clínico cercano, donde los médi-
cos confirmaron su deceso. 

El parte médico indicó que 
el joven presentaba heridas en 
el pómulo izquierdo, el tórax, el 
hombro, el abdomen y el antebra-

zo derecho.
Las autoridades iniciaron las 

investigaciones para esclarecer 
el móvil y los responsables del 
crimen, que ha causado conmo-
ción en la comunidad. 

Hasta el momento, se desco-
noce si Manotas Montesino tenía 
algún tipo de amenaza o proble-
ma que pudiera estar relaciona-
do con su asesinato.

Un devastador accidente de 
tránsito sacudió a la comunidad 
de Barrancas, La Guajira, de-
jando un saldo de dos muertos 
y tres heridos. El trágico suceso 
ocurrió en la mañana de ayer, 
miércoles 17 de enero, en la ca-
rretera Troncal de Oriente, cerca 
del puente Ánime, en la vereda 
Santa Isabel, municipio de Cu-
rumaní, al sur del departamento 
del Cesar.

Las víctimas fatales del ac-
cidente han sido identificadas 
como Javier Alonso Mejía Duar-
te, cariñosamente conocido 
como "Familia", y Daniel José 
Almenares Medina, apodado 
"Cheché", quien aparentemente 
conducía el vehículo al momen-
to del siniestro.

Además, tres personas resul-
taron heridas: Iván Andrés Sola-
no Pérez, de 7 años, Ana Isabel 
Solano Pérez, de solo 2 años, y 

su madre, María Isabel Pérez. 
Todos ellos estaban viajando en 
un campero Toyota Prado de co-
lor blanco, con placa KWR-714 
de Bogotá, cuando trágicamen-
te se salieron de la vía y colisio-
naron con un árbol, para luego 
volcarse sobre su lado derecho.

A raíz del impacto, Mejía 
Duarte y Almenares Medina fa-

llecieron en el lugar del acciden-
te. Las autoridades, al llegar al 
lugar del siniestro, constataron 
que el vehículo quedó completa-
mente destruido. Este lamenta-
ble incidente ha conmovido a la 
comunidad, mientras las investi-
gaciones continúan para escla-
recer las causas exactas de este 
fatal accidente.

En un giro sombrío de los aconte-
cimientos, David Yucey Ariza Romero, 
un hombre de 27 años desaparecido 
desde el 24 de diciembre, fue encon-
trado muerto ayer miércoles 17 de 
enero. Ariza Romero, residente del 
barrio Aeropuerto en Riohacha, había 
sido visto por última vez en los alre-
dedores de la avenida La Marina.

El joven fue hallado deambulan-
do en las calles de Barranquilla el 
26 de diciembre y posteriormente 
trasladado al hospital General de la 

ciudad, donde quedó internado. En el 
hospital, se descubrió que Ariza Ro-
mero era el sujeto de una búsqueda 
activa por parte de sus familiares en 
La Guajira. Tras ser informados de su 
ubicación, los familiares iniciaron los 
trámites para su traslado.

Con esfuerzos considerables, lo-
graron su remisión a Riohacha, don-
de Ariza Romero fue acogido en una 
clínica de rehabilitación. Sin embar-
go, en una sorpresiva y trágica vuel-
ta de los acontecimientos, sus seres 

queridos fueron notificados de su fa-
llecimiento en la tarde de ayer, sien-
do encontrado sin signos vitales en el 
baño de la clínica.

Las autoridades de Riohacha se 
encuentran ahora frente al desafío 
de establecer la causa de la muerte 
de Ariza Romero. Deberán determinar 
si se trató de un suicidio, un deceso 
natural o alguna otra causa. La comu-
nidad y la familia de Ariza Romero es-
peran respuestas mientras lidian con 
esta inesperada y dolorosa pérdida.

Lo matan a tiros sus falsos amigos en Maicao

Acribillan a albañil en su cambuche en Riohacha

Marlon De Jesús Manotas Monte-
sino, occiso.

Yeiner De Jesús Ramírez Pérez, occiso.

Javier Alonso Mejía Duarte, y Daniel José Almenares Medina, víctimas del fatal 
accidente.

Las autoridades investigan las causas del lamentable suceso.

Luto en Barrancas: Dos muertos y tres heridos en accidente 
en Curumaní, Cesar

Encuentran sin vida a hombre desaparecido
en diciembre

Misteriosa muerte en Riohacha

http://www.guajiranews.com/
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En el último episodio del 
programa que conquista a bue-
na parte de los televidentes 
con el talento de los jóvenes 
colombianos, La voz kids, emi-
tido por Caracol Televisión, tuvo 
a una participante oriunda de 
Cali que llenó de sabor y buena 
música, al ritmo de salsa.

La joven Lauren Perea, de 
15 años, causó sensación de-
bido a su destacada interpre-
tación de Yo viviré, una exitosa 
canción de ‘La reina de la sal-
sa’ Celia Cruz, y conquistó a los 
jurados Andrés Cepeda, Greei-
cy Rendón y Áleks Syntek.

Después de una brillante 
presentación de la artista ca-
leña, cada uno de los expertos 
intentó convencerla para que 
se quedara en su equipo, así 
que Lauren luego de escuchar 
las palabras de los entrenado-
res optó por unirse al grupo de 
Greeicy Rendón, que destacó 
su talento.

“No quiero preguntar de 
donde viene porque ya sé que 
venís de Cali, paisanita mía, 
que rico tenerte aquí paisana, 
que lindo verte ahí recordar 
que casi tenía tu edad cuando 
estuve en un lugar igual, así 
que lindo tenerte aquí, quie-
ro decirte que aquí estamos 
sentados tres personas y tres 
apasionados por el arte que al-
guna vez soñaron con vivir y es-
tar rodeados del arte, así que 
tenemos toda una experiencia 
por compartirte. Me encanta-
ría que fueras parte de este 

team (...) vi tu carita de emo-
ción cada vez que cada uno 
se volteaba y obviamente tiene 
que sentirse muy bien estar ahí 
parada”, expresó la pareja del 
también cantante Mike Bahía.

La decisión de Lauren por 
integrarse al equipo de Greeicy 
Rendón se basó en la afinidad 
musical y el dominio del género 
salsa de la entrenadora, lo cual 
fue reconocido por su emocio-
nada reacción. Lauren, quien 
también mostró interés por el 
fútbol en la escuela, está firme-
mente dirigida hacia su pasión 
por el canto, especialmente por 
la música en inglés y el pop. Su 
participación y la de los demás 
niños en La voz kids continúa 
deleitando y sorprendiendo al 
público y a los expertos duran-
te las audiciones a ciegas del 
show.

“Muy agradecida por la 
invitación. En mi colegio me 
desempeño como una gran 
delantera, pero no es algo 
que me apasione, es más algo 
como un hobbie. Yo a la músi-
ca le tengo demasiado interés, 
es esa cosa que me permite 
expresarme con la gente. Me 
encanta mucho la música en 
inglés, el pop”, indicó la parti-
cipante caleña en el programa 
de talentos.

La joven talento habló acer-
ca de su vida personas y reve-
ló ser hija del exjugador de la 
selección Colombia, Edixon Pe-
rea. Este acontecimiento gene-
ró sorpresa tanto en los jueces 

como en el público, marcando 
un momento destacado en el 
programa.

Laurence Sofía Perea Mén-
dez, conocida sencillamente 
como Lauren, evidenció su 
deseo de ser reconocida por 
su capacidad artística y no 
solo por su vínculo familiar con 
Edixon Perea. En un discurso 
emotivo, enfatizó la importan-
cia de la identidad personal y 
su orgullo de representar a su 
país a través de su voz.

“Antes de irme, me encan-
taría decirles a todos los niños 
y jóvenes de Colombia que 
es muy importante encontrar 
nuestra identidad, yo siempre 
he sido muy reconocida por ser 
la hija de Edixon Perea, enton-
ces siempre la gente es como 
‘Mira, la hija de Edixon Perea, 
el jugador de fútbol’, pero aho-
ra vengo yo, a esta tarima, a 
montarme en este diamante 
a decir, este es mi talento, mi 
talento es cantar y esta soy 
yo, representando a mi país y 
estoy muy orgullosa de estar 
aquí”, expresó Lauren Perea.

Edixon Perea, el padre de 
Lauren, es recordado por su 
carrera futbolística donde des-
tacó como goleador en equipos 
nacionales e internacionales, 
incluyendo Atlético Nacional 
y el Bordeaux francés, estuvo 
en la selección Colombia en la 
Copa América y Eliminatorias 
al Mundial 2006. A su retirada 
en 2016 dejó una marca de 83 
goles a nivel de clubes.

Enilce López, mejor conocida 
en Colombia como La Gata, fa-
lleció el 13 de enero de 2024 y 
su sepelio fue tan controversial 
como su vida. En una funera-
ria al norte de Barranquilla, un 
centenar de personas abarrotó 
la sala de velación para darle el 
último adiós. Más de un nombre 
públicamente reconocido estu-
vo en el lugar.

Entre los que apareció en el 
camposanto fue Peter Manja-
rrés, quien fui captado por otros 
asistentes y no tardó en que las 
redes sociales supieran de su 
presencia. De inmediato, olea-
das de comentarios aparecieron 
en su contra por la amistad que 
tuvo en vida con la empresaria 
de apuestas.

“Todos esos cantantuchos 
viven de la mafia, son sus prin-
cipales clientes”; “Él la nombra 
en varias canciones. ¿No?”; “La 
mayoría de esos cantantes va-
llenatos se mueven en el bajo 
mundo” o “No tendría nada de 
raro en varias de sus canciones 
mencionaba a sus hijos sobre 
todo cuando estaba en lo mejor 
de su carrera”, fueron algunos 

de los mensajes que aparecie-
ron en las plataformas digitales.

Siendo firme en su posición 
y sin pelos en la lengua, el can-
tante vallenato se pronunció en 
su cuenta oficial de X (antes Twi-
tter) acerca de los reclamos de 
la audiencia. “Siempre demues-
tro la amistad a mis amigos en 
los momentos difíciles, porque 
en los buenos no se conocen los 
amigos”, trinó.

Algunos de sus admiradores 
lo apoyaron por la lealtad que 
mostró a la mujer, la cual se en-
contraba cumpliendo una pena 
de casi 38 años por homicidio. 
“Totalmente de acuerdo, uno es 
amigo siempre, no quiere decir 
que uno esté de acuerdo con lo 
que nuestros amigos hacen”; 
“Así debe ser, los amigos no son 
vergonzosos”; “Los amigos son 
amigos en cualquier circunstan-
cia” o “La lealtad lo vale todo”, 
mencionaron otros internautas 
al pie de la publicación del intér-
prete.

¿Quién fue Enilce López, 
alias La Gata

Enilce López, conocida por el 

alias de La Gata, fue una contro-
vertida empresaria colombiana 
que ha sido figura clave en el 
ámbito político y económico de 
la región Caribe de Colombia, en 
particular en el departamento 
de Sucre. Su influencia se exten-
dió hasta ser una de las mujeres 
más poderosas y temidas en la 
zona durante décadas.

Nacida en 1952, López se 
destacó inicialmente en la in-
dustria del chance y las apues-
tas, liderando la organización de 
juegos de suerte y azar a través 
de su empresa Uniapuestas.

Su nombre fue vinculado a 
una serie de escándalos que 
sacudieron las estructuras po-
líticas y sociales colombianas. 
Entre estos, se encuentran acu-
saciones de colaboración con 
grupos paramilitares, lavado de 
dinero, homicidio y secuestro. 
La presunta conexión entre su 
imperio de juegos de azar y los 
grupos armados ilegales, par-
ticularmente las Autodefensas 
Unidas de Colombia (AUC), fue 
motivo de numerosas investiga-
ciones judiciales.

El poder de La Gata no solo 

se asentó en su fortaleza eco-
nómica, sino también en su ca-
pacidad para influir en asuntos 
políticos, controlando votacio-
nes y ejerciendo presión sobre 
funcionarios públicos. Esta si-
tuación llevó a que su figura fue-

ra considerada emblemática del 
fenómeno de la parapolítica en 
Colombia, término que describe 
la colusión de políticos con gru-
pos paramilitares.

A lo largo de los años, López 
enfrentó múltiples procesos 
legales. En 2011, fue conde-
nada a 37 años de prisión por 
el secuestro y asesinato de un 
hombre en 2000, aunque dicha 
sentencia fue reducida luego 
por razones de salud. A pesar de 
su delicado estado físico, que la 
ha llevado a estar bajo deten-
ción domiciliaria, el nombre de 
La Gata sigue resonando como 
sinónimo de poder, influencia y 
controversia en el tejido social y 
político de Colombia.

Falleció en la Clínica General 
del Norte por el cáncer que le 
aquejó. “Una paciente femenina 
con cáncer de pulmón en la últi-
ma etapa (IV), metástasis a sis-
tema nervioso central (cerebro) 
ganglionar, óseo. El tratamiento 
ordenado a seguir por los médi-
cos fue paliativo, pero no termi-
nal”, se leyó en un documento 
de dos páginas elaborado por el 
Centro Cancerológico del Caribe.

SOCIALES & CULTURA
En “La voz kids”, hija de exjugador de la selección Colombia 
sorprendió a los jurados

Peter Manjarrés fue al entierro de alias La Gata y respondió 
a las críticas: “Demuestro la amistad a mis amigos”

La joven talento envió un mensaje a todos los televidentes sobre encontrar su propia identidad y no vivir en la 
sombra de sus familiares

El cantante vallenato enfrentó una polémica en redes sociales por cuenta de su asistencia al funeral de la 
controvertida empresaria

Lauren Perea escogió ser parte del equipo de Greeicy Rendón

La hija del exfutbolista colombiano pasó la audición a ciegas en La voz kids y es-
cogió el equipo de Greeicy Rendón

Peter Manjarrés respondió a críticos
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“Estuvimos hablando, en un 
breve tiempo, de la inteligencia 
artificial, de la posibilidad de 
que Colombia se convierta en 
un hub de inteligencia artificial, 
que implica data centers inmen-
sos, sobre la base de un mayor 
consumo de energías limpias, 
en lo cual Colombia tiene poten-
cialidad".

Así describió el presiden-
te Gustavo Petro el tema de la 
conversación que sostuvo este 
miércoles con el empresario Bill 
Gates, cofundador de Microsoft, 
en el marco de la reunión anual 

del Foro Económico Mundial 
realizado en Dav os, Suiza.

Indicó que, en este contexto, 
abordaron el tema de la ruta que 
se debe desarrollar para “cons-
truir un sistema de formación en 
inteligencia artificial desde la ni-
ñez en Colombia, en un aparato 
de educación pública que pueda 
generalizarla".

Colombia fue, de acuerdo 
con el mandatario, protagonis-
ta en el Foro de Davos y estuvo 
en el centro de las discusiones, 
aportando a la construcción de 
problemáticas mundiales como 

la crisis climática.
 “Colombia tuvo un prota-

gonismo en el mundo. Eso es 
importante porque genera lide-
razgos, siempre y cuando man-
tengamos en firme una línea que 
nos ha puesto ahí, en el centro, 
en vez de ser, como siempre, 
el margen, un poco arrodillado. 
Aquí hay un centro activo, una 
posibilidad de participar en la 
construcción de soluciones a 
problemáticas mundiales", pre-
cisó en declaraciones a medios 
de comunicación.

“Quisiera ver este año, ojalá, 
el cambio en la dimensión para 
abordar la crisis climática. Los 
100 mil millones de dólares de 
París ya no son nada. La canti-
dad que se necesita cada año 
es 30 veces superior”.

Así planteó el presidente 
Gustavo Petro la manera cómo 
el sistema financiero mundial 
debe establecer una política 
de acuerdo sobre la base de 
cambio, de canje, de deuda por 
acción climática con los países 
“para preservar la vida en el pla-
neta”.

Durante su participación en 
el panel, Abordar el Sisma Nor-
te-Sur, desarrollado en el marco 
del Foro Económico Mundial, el 
jefe de Estado colombiano seña-
ló que “eso implica el cambio del 
sistema financiero mundial. Si lo 
lográramos, podríamos llegar a 

esas cifras 30 veces superior a 
lo que se prometió en París, ge-
nerado un gran Plan Marshall 
con los recursos públicos de to-
dos los países del mundo para 
ser invertidos en acción climáti-
ca en el planeta tierra”.

Calificó el esquema de coo-
peración actual entre los países 
como “limosnas del norte al sur” 
que “no sirve para solucionar el 
problema”.

“Nuestros propios recursos 
están supeditados, están ab-
sorbidos, a través del endeuda-
miento, de la tasa de interés y el 
servicio de la deuda que paga-
mos”, dijo.

Colombia, aseguró, “paga 
una prima, porque se le con-
sidera riesgoso, como Brasil, 
como Venezuela, como Ecua-
dor, como todos los países de la 
selva amazónica. Los riesgosos 

hoy no somos los países que te-
nemos la selva amazónica, son 
los países del norte por varias 
razones: ustedes representan 
más riesgos para la vida huma-
na que nosotros”.

Por lo tanto, “esa prima de-
bería volverse cero. Si la prima 
de riesgo se vuelve cero, nues-
tro endeudamiento y nuestro 
servicio, la deuda, baja y los re-
cursos nuestros que liberamos, 

en vez de pagar la deuda, irían a 
la acción climática”. 

Propuso “la liberación de la 
potencia del sur en generación 
de energías limpias que apa-
garía las chimeneas del norte” 
y explicó que esa autonomía 
“para generar energías limpias y 
economía descarbonizada tiene 
que ver con liberar sus propios 
recursos”. 

Abrió el debate en torno a 
que “por ejemplo, la OMC, la Or-
ganización Mundial del Comer-
cio, debe supeditar su normati-
vidad a los Acuerdos de París, 
que deben ser vinculantes, no 
simplemente expresiones de 
buena voluntad” y enfatizó en 
cambiar “la correlación de fuer-
za que implica solucionar la cri-
sis climática”. 

Si la reforma al sistema fi-
nanciero prospera en el mundo, 

“simplemente se libera la poten-
cialidad del sur para generar las 
energías limpias y apagar las 
chimeneas del norte. Es el cami-
no del pacto, no el camino del 
cisma”, recalcó.

Lo otro, afirmó, “es lo que se 
está practicando hoy, que es el 
capitalismo de fortaleza que le-
vanta muros y arroja bombas. 
Por ahí hay un cisma político en 
la humanidad. Por el otro lado 
hay un pacto democrático de la 
humanidad”.

En el panel intervinieron 
Maros Rutte, primer ministro 
de Países Bajos; Paul Kagame; 
presidente de Ruanda; Ngozi 
Okonjo-Iweala, director general 
de la Organización Mundial de 
Comercio (OMC) y Bill Gates, co-
fundador de la Fundación Bill & 
Melinda Gates.

El Gobierno de Colombia y la 
Embajada de Brasil, anunciaron 
que los dos países han acorda-
do los requisitos fitosanitarios 
para la exportación de flores de 
corte de Protea spp. producidas 
en Colombia con destino a Bra-
sil, a partir del mes de febrero. 

La apertura de este merca-
do representa una oportunidad 
importante para los productores 
colombianos de flores, que po-
drán acceder a un nuevo merca-
do de consumo con un potencial 
de crecimiento significativo.

Según el Ministerio de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, Bra-
sil es el segundo mercado más 
grande de flores en América La-
tina, con un consumo anual de 
alrededor de 1.000 millones de 
dólares.

Las flores de Protea spp. son 
una flor exótica que se caracte-
riza por sus colores vivos y su 
forma llamativa. Son muy popu-
lares en Brasil, donde se utilizan 
en arreglos florales, decoración 
de eventos y como regalos.

Dentro de los requisitos fito-
sanitarios acordados por los dos 
países incluyen que las flores de 
corte deben ser empacadas en 
envases de primer uso, libres de 
tierra, que estén acompañadas 
de un Certificado Fitosanitario 
expedido por la Organización 
Nacional de Protección Fitosa-
nitaria - ONPF de Colombia, en 
este caso, el Instituto Colom-
biano Agropecuario, ICA, con la 
siguiente declaración adicional: 
"el embarque ha sido inspeccio-
nado y está libre de Pseudococ-

cus calceolariae".
Así mismo, el gobierno de 

Brasil verificará que los embar-
ques están sujetos a inspección 

en el punto de entrada de Ins-
pección Fitosanitaria, así como 
a la toma de muestras para aná-
lisis fitosanitario en laboratorios 

oficiales o acreditados por el 
Ministerio de Agricultura y Gana-
dería.

En caso de interceptación 
de plagas cuarentenarias o con 
potencial cuarentenario para 
Brasil, el embarque será destrui-
do o rechazado y el ICA podrá 
suspender las importaciones de 
flores cortadas de Protea spp. 
hasta que el análisis de riesgo 
de plagas haya sido revisado.

La apertura de este mercado 
es un paso importante en el for-
talecimiento de las relaciones 
comerciales entre Colombia y 
Brasil. Se espera que la exporta-
ción de flores de corte de Protea 
spp. genere nuevos empleos y 
oportunidades de crecimiento 
económico para los productores 
colombianos.

En la foto: El presidente Gustavo Petro junto al empresario Bill Gates, cofun-
dador de Microsoft

NACIONALES

Impulsar inteligencia artificial en Colombia con base en 
energías limpias, tema del encuentro del presidente Petro 
y Bill Gates

Para atender crisis climática se necesitan 30 veces más 
los USD 100 mil millones pactados en la COP de París: 
Presidente Petro

Colombia podrá exportar flores de corte de Protea spp. 
a Brasil a partir de febrero

Colombia fue protagonista en el Foro de Davos y estuvo en el centro de las discusiones aportando a la cons-
trucción de problemáticas mundiales como la crisis climática.

“La OMC, la Organización Mundial del Comercio, debe supeditar su normatividad a los Acuerdos de París, que 
deben ser vinculantes, no simplemente expresiones de buena voluntad”.
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ByteDance, la empresa 
matriz china de TikTok, 
ha lanzado discreta-
mente cuatro nuevas 

aplicaciones de IA generativa 
para usuarios fuera de China, 
según pudo saber Forbes. Bau-
tizadas como Cici AI, Coze, Chit-
Chop y BagelBell, las aplicacio-
nes se lanzaron en los últimos 
tres meses y acumulan millones 
de descargas.

Cici AI, ChitChop y Coze son 
plataformas de creación de bots 
que permiten a los usuarios 
crear y compartir sus propios 
chatbots. BagelBell genera la 
trama y el texto de historias ficti-
cias que cambian en función de 
las elecciones de los lectores. 
Pero ByteDance no ha creado 
los grandes modelos lingüísti-
cos subyacentes. En su lugar, 
las aplicaciones se basan en la 
tecnología GPT de OpenAI, a la 
que se accede a través de una 
licencia de Microsoft Azure, se-
gún Jodi Seth, portavoz de Byte-
Dance.

En los sitios web de las nue-
vas aplicaciones y en sus condi-
ciones de servicio no se mencio-
na a ByteDance, cuya propiedad 
se denuncia aquí por primera 
vez. Tres de ellas están gestio-
nadas por Spring (SG) Pte. Ltd., 
una nueva filial de ByteDance, 
y la cuarta está gestionada por 
Poligon Pte., una filial de Byte-
Dance que ha publicado novelas 
web eróticas y videojuegos para 
ByteDance en el pasado.

Cici y ChitChop se centran 
sobre todo en el entretenimien-
to, ofreciendo bots basados en 
personajes de ficción y compa-
ñeros románticos, mientras que 
Coze proporciona bots destina-
dos a simplificar las tareas del 
lugar de trabajo. Cici es la más 
popular de las aplicaciones has-
ta ahora, con más de 10 millo-
nes de descargas, según la tien-
da Google Play.

Estas aplicaciones, combi-
nadas con el lanzamiento por 

parte de ByteDance de una he-
rramienta de IA para generar 
vídeos cortos y los intentos de 
crear un generador de imáge-
nes de IA similar a Midjourney y 
Dall-E, parecen formar parte de 
los esfuerzos de ByteDance por 
enfrentarse a sus competidores 
en el ámbito de la IA generativa.

Facebook lanzó su propia 
línea de chatbots basados en 
celebridades el pasado mes de 
septiembre, y Snap integró un 
chatbot de IA en Snapchat en 
abril. Microsoft está creando 
asistentes de IA para muchas 
de sus herramientas de softwa-
re gracias a su asociación de 
10.000 millones de dólares con 
OpenAI, Google ha lanzado un 
nuevo modelo de lenguaje Ge-
mini para competir con GPT-4 y 
Amazon está integrando produc-
tos de IA generativa en su alta-
voz inteligente Alexa.

De las cuatro nuevas apli-
caciones de ByteDance, sólo 
una —Coze— está disponible 
actualmente en Estados Unidos 
y ninguna en la UE. Es habitual 
que los gigantes tecnológicos 
prueben primero sus productos 
en mercados más pequeños con 
menos escrutinio normativo an-
tes de expandirse a EE.UU. y la 
UE. Preguntado por los planes 
de ByteDance para estas aplica-
ciones, Seth las describió como 
“todavía en fase de pruebas” y 
se negó a dar más detalles so-
bre los planes de la empresa al 
respecto. No está claro si estas 
aplicaciones se integrarían o 
podrían integrarse en TikTok, 
aunque a principios de este año 
ByteDance realizó una prueba 
que integró un chatbot de inte-
ligencia artificial llamado “Tako” 
en la aplicación TikTok.

ByteDance tiene un historial 
de lanzamiento de aplicaciones 
de prueba y de eliminación de 
las que no funcionan. Antes de 
debutar con TikTok en EE.UU., 
la empresa lanzó (y finalmente 
eliminó) una aplicación de trivia, 

una aplicación de gifs divertidos 
y una aplicación agregadora de 
noticias. Sus ofertas en todo el 
mundo siguen creciendo y cam-
biando; las actuales incluyen 
una competidora de WhatsApp 
en África, una competidora de 
Spotify en el sudeste asiático y 
una competidora de Twitter que 
fue recientemente descataloga-
da en Brasil.

Aunque estas cuatro aplica-
ciones de IA generativa se cen-
tran en los mercados internacio-
nales de la empresa de Pekín, 
ByteDance también ha lanzado 
aplicaciones de IA generativa en 
China, empezando por la aplica-
ción de chatbot de IA Dou Bao. 
La aplicación se lanzó en agos-
to, después de que ByteDan-
ce recibiera la aprobación del 
gobierno. La normativa china 
exige que los bots lanzados en 
China “se adhieran a los valores 
socialistas fundamentales” del 
Estado chino, lo que a menudo 
significa seguir las directrices de 
censura del gobierno.

No es sorprendente que 
ByteDance también esté lanzan-
do aplicaciones de IA generativa 
en los mercados occidentales, 

dado el reciente aumento de la 
demanda de bots y el gran éxito 
de ByteDance con TikTok. Pero 
la iniciativa podría suscitar futu-
ros escrutinios por parte de los 
reguladores, que ya temen que 
el Gobierno chino se apoye en 
los empleados de ByteDance 
para recopilar información priva-
da sobre los extranjeros o utilice 
el control de la empresa sobre 
sus hábitos de información para 
enviarles mensajes a favor de 
China. La gente suele confiar a 
los bots información personal 
sensible, lo que los convierte en 
una fuente potencialmente rica 
de datos valiosos, y los bots son 
notoriamente incapaces de ex-
plicar por qué dan las respues-
tas que dan, lo que los convierte 
en un conducto potencialmente 
eficaz para la influencia encu-
bierta.

Las cuatro nuevas aplica-
ciones de ByteDance utilizan 
políticas de privacidad con un 
lenguaje (también presente en 
otras políticas de aplicaciones 
de ByteDance) que señala que 
las aplicaciones pueden com-
partir información del usuario 
con otras “entidades dentro 

de nuestro grupo corporativo”. 
Seth, el portavoz de ByteDance, 
confirmó que los empleados de 
ByteDance en China pueden ac-
ceder a los datos de los usuarios 
de estas aplicaciones, sujetos 
a los controles de acceso y los 
procesos de aprobación de la 
empresa.

En las conversaciones de 
prueba, Coze y Chitchop ofre-
cieron descripciones útiles de 
la masacre de la plaza de Tia-
nanmen de 1989 y otros temas 
sujetos a la censura del gobier-
no chino, aunque ambos bots 
tuvieron problemas con la alu-
cinación (no ideológica). Como 
BagelBell crea historias ficticias, 
no pusimos a prueba sus cono-
cimientos históricos, pero sí le 
pedimos que creara una historia 
sobre Xi Jinping retozando en 
campos de flores con Winnie the 
Pooh. Y la respuesta fue afirma-
tiva.

Cuando Forbes intentó crear 
una cuenta para probar Cici, que 
está diseñada para parecerse 
exactamente a DouBao, la apli-
cación falló repetidamente. Por 
lo tanto, no pudimos interactuar 
con ella.

Los reguladores también 
han expresado su preocupación 
por el uso de IA por el gobierno 
chino para robar propiedad inte-
lectual a empresas extranjeras. 
En diciembre, The Verge informó 
de que ByteDance había estado 
utilizando los grandes mode-
los lingüísticos de OpenAI para 
crear un modelo competidor 
propio, una clara violación de 
las condiciones de servicio de 
OpenAI. Posteriormente, OpenAI 
suspendió el acceso de Byte-
Dance a su API.

El portavoz de ByteDance, 
Seth, dijo que ByteDance está 
utilizando OpenAI a través de 
una licencia de Microsoft Azure, 
que le da acceso a GPT. OpenAI 
no respondió a una solicitud de 
comentarios al cierre de esta 
edición.

Apple puso fin a una racha de 12 
años de Samsung Electronics como 
mayor vendedor de teléfonos inteli-
gentes del mundo, tras alcanzar una 
cuota de mercado del 20% en 2023, 
según datos de International Data 
Corp.

Samsung terminó el año con una 
cuota del 19.4%, seguida de la china 
Xiaomi, Oppo y Transsion, según da-
tos preliminares del Worldwide Quar-
terly Mobile Phone Tracker de IDC.

El cambio en la clasificación ocu-
rre después de un año difícil en el que 
los consumidores han tardado en ac-
tualizar sus teléfonos inteligentes de-
bido a la incertidumbre macroeconó-
mica general y a la elevada inflación.

Una recuperación más lenta de lo 

esperado en China, el mayor merca-
do mundial de teléfonos inteligentes, 
también ha lastrado las ventas tota-
les de teléfonos.

Apple y Transsion fueron las úni-
cas marcas de las cinco primeras 
que registraron un crecimiento de los 
envíos el año pasado, en un momen-
to en que el mercado descendió un 
3.2%, hasta 1,170 millones de unida-
des, y alcanzó el nivel más bajo de la 
década.

Apple, sin embargo, se enfrenta a 
la presión en China de una resurgente 
Huawei, así como de marcas chinas 
económicas. El fabricante del iPhone 
está ofreciendo descuentos inusua-
les de hasta el 5% en algunos mode-
los en el país para atraer clientes.

ByteDance, dueña de TikTok, lanzó en silencio cuatro apps 
de IA basadas en GPT de OpenAI

Apple supera a Samsung como el mayor vendedor de 
celulares

La compañía dueña de Tiktok lanzó cuatro nuevas aplicaciones basadas en la inteligencia artificial generativa 
que estarán disponibles para usuarios fuera de China.

Apple puso fin a una racha de 12 años de Samsung como mayor vendedor de teléfonos inteligentes del mun-
do, tras alcanzar una cuota de mercado del 20% en 2023.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
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-a El líder de LaLiga también 
brilla y sueña en la Copa del Rey. 
El Girona de Míchel dejó de ser 
una sorpresa, hoy es una reali-

dad en el fútbol español. Está 
vivo en las dos competiciones 
más importantes de su tempo-
rada y con el correr de los par-

tidos, mantiene la ilusión de 
festejar un título al finalizar el 
semestre.

Este miércoles, el equipo 
catalán venció 3-1 a Rayo Va-
llecano en el Estadio Montilivi y 
avanzó a cuartos de final de la 
Copa. Jhon Solís fue titular por 
cuarto partido consecutivo en 
este torneo y, pese a un error 
que permitió el descuento del ri-
val, jugó gran parte del encuen-
tro (fue reemplazado en el 74′). 
Radamel Falcao García, por su 
parte, sumó minutos en el últi-
mo tramo.

Una media hora frenética le 
bastó a Girona para sentenciar 
prácticamente la eliminatoria de 

octavos. Un doblete de Christian 
Stuani -el segundo de penal- 
adelantó al equipo local antes 
de cumplirse los 20′ de juego. 
Poco después, Daley Blind am-
plió aún más la diferencia y en-
caminó la clasificación del cua-
dro albirrojo.

Girona avanza sin sufrir 
pese al error de Solís
Abajo 3-0 en el marcador, 

Rayo Vallecano reaccionó antes 
del descanso e impulsado por 
un fallo de Jhon Solís, entró en 
partido. Jorge De Frutos avisó 
con un cabezazo al travesaño y 
en la siguiente acción, el medio-
campista colombiano se equivo-

có en salida y Randy Nteka no 
perdonó.

Ya en el complemento, el vi-
sitante adelantó aún más sus 
líneas buscando recortar -sin 
éxito- la diferencia. Solís fue re-
emplazado por Iván Martín en el 
minuto 74; al mismo tiempo, Fal-
cao ingresó en Rayo en lugar de 
De Frutos. El Tigre estuvo cerca 
de marcar, pero un providencial 
cierre de Antal Yaakobishvili evi-
tó su anotación a 7′ del final.

No hubo tiempo para más. 
Girona se impuso 3-1 en el Mon-
tilivi y clasificó a cuartos de final 
de la Copa. Espera por el sorteo 
del viernes para conocer a si-
guiente rival.

América de Cali vive ac-
tualmente unos días 
bastante movidos. Todo 
comenzó con la salida 

de Lucas González el pasado 15 
de enero y siguió con la confir-
mación del fin de las negociacio-
nes con Arturo Vidal y el posible 
fichaje de Ricardo Gareca como 
nuevo técnico.

Con el entrenador argentino, 
las directivas avanzan lenta-
mente su contratación y tam-
bién se deberá hacer un esfuer-
zo económico importante que 
claramente será menos que el 
que se iba a hacer con Vidal.

Sin embargo, en el conjunto 
escarlata ya piensan en otras 
posibilidades en caso de que el 
‘Tigre’ no llegue.

Justamente uno de los op-
cionados al puesto es el co-
lombiano Luis Fernando Suárez 
que recientemente pasó por la 
Selección de Costa Rica y que 
en diálogo con Caracol Radio 
aseguró que le interesa dirigir al 
América y reveló que hay charlas 
con su representante entre am-
bas partes.

“Yo no he hablado con nadie 
del América. Tuve una conversa-

ción con mi representante, Ri-
cardo Pachón, y él fue quien me 
menciono esa posibilidad. Dijo 
que le habían consultado sobre 
eso, que yo era un candidato y 
estaba esperando cómo evolu-
cionaba todo esto… No sé quién 
se comunicó con él, fue alguien 
del América y no le pregunté 

tampoco”, comentó el DT.
Sobre los otros candidatos 

que suenan señaló: “Es un ejer-
cicio normal en el fútbol que no 
solamente sea uno el candida-
to. Sí tengo establecido, desde 
hace mucho tiempo, y desde 
que he tenido representantes, 
que esas situaciones de dinero 

se manejan por intermedio de 
él y después a mí me compete 
la parte deportiva… Yo dije que 
estaba interesado de la oferta y 
que se adelantaran las conver-
saciones, siendo consciente de 
que no hay solamente un candi-
dato sino varios”.

Por su parte, habló de la gran 

chance de dirigir a un grande del 
país: “América siempre es un 
equipo que exige y eso es bueno 
para uno. Es grato y necesario 
vivir ese estrés que uno vive al 
tener un equipo con tan altas 
expectativas. Es un equipo bien 
armado, con buenos jugadores. 
Es mucho más fácil armar un 
equipo con buenos jugadores, 
que teniendo muchas falen-
cias”.

Finalmente, se refirió a lo 
que le gustaba del proceso de 
Lucas González y lo que no: “A 
mí me gusto mucho lo que hi-
cieron en el todos contra todos. 
Me parece que el América esta-
ba haciendo cosas muy intere-
santes. Dentro de la propuesta 
siempre estaba ir a ganar y lo 
hizo bastante bien. Las victorias 
que consiguió fueron merecidas 
con muy buen fútbol”.

“Un equipo debe ser equili-
brado, en eso uno debe ser muy 
consciente. El fútbol se hace 
para hacer goles y para eso 
entra uno a la cancha y busca 
ganar, pero también debe haber 
un equilibrio y con eso saberse 
defender. América pudo haber 
tenido ese problema”, concluyó.

El primer título de Linda Cai-
cedo en Europa tendrá que 
esperar. Este mes estaba 

latente esa posibilidad con la 
disputa de la Supercopa Feme-
nina de España, pero Real Ma-
drid fue eliminado en la semifi-
nal.

La colombiana fue titular y 
permaneció en cancha única-
mente en la primera parte en la 
derrota de la Casa Blanca 4-0 en 
El Clásico frente a Barcelona en 
el Estadio Municipal de Butar-
que en Leganés.

El doblete de Mariona Cal-
dentey y un gol en medio de 

esos tantos de Salma Paralluelo 
le permitió al conjunto catalán 
irse al descanso con ventaja de 

tres anotaciones en el marca-
dor. Allí terminó la actuación de 
Caicedo, quien le dejó su lugar 

a Caroline-Sophie Moller para 
la etapa complementaria, en la 
que Paralluelo repitió para de-
cretar el 4-0 final.

Barcelona avanza a la final, 
en la que enfrentará al Levante 
de Mayra Ramírez, que viene de 
dejar en el camino al Atlético de 
Madrid. La definición de la Su-
percopa Española está progra-
mada para este sábado 20 de 
enero a partir de las 2:00 p.m. 
(hora colombiana) en Leganés.

Sin chance en Champions 
y enfocada en Liga F
Linda Caicedo, que viene de 

ser segunda en las votaciones 
del Premio The Best detrás de 
Aitana Bonmatí, se enfoca en el 
próximo partido del Real Madrid 
frente a Chelsea el 24 de enero 
por la quinta jornada de la fase 
de grupos de la Champions Fe-
menina, en la que la Casa Blan-
ca se quedó sin opciones de 
avanzar a la siguiente ronda.

Tres días después, el equipo 
de Alberto Toril visitará al Athle-
tic Club de Bilbao por la jornada 
15 de la Liga F, en la que Real 
Madrid es tercero con 30 pun-
tos, a 9 del Barcelona que lleva 
campaña perfecta.

DEPORTES

Jhon Solís falla, pero Girona elimina al Rayo Vallecano 
de Falcao García

América piensa en el plan B por si falla Gareca: ya hay 
charlas

Linda Caicedo se despide del sueño de la Supercopa

Pese a un error del volante colombiano en el gol del rival, el equipo de Míchel se impuso 3-1 y clasificó a cuar-
tos de final de la Copa del Rey. Falcao sumó minutos.

Un entrenador aseguró que está en la carpeta del club para el puesto que dejó Lucas González.

La colombiana jugó los primeros 45 minutos en la derrota del Real Madrid 4-0 ante Barcelona. El club catalán 
buscará el título ante Levante.

América de Cali
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